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邊審邊梳理意見邊審邊梳理意見 律師團隊律師團隊「「連軸轉連軸轉」」
楊永杰：「非專業」惟集思廣益 盡量提供更多角度考量
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25場會議、近50個小時的審議，條例草案181條條

文，一串串數字都顯示了整個審議過程「時間緊、任務

重」。香港特區立法會《維護國家安全條例》法案委員

會成員楊永杰日前在接受香港文匯報訪問時表示，自己

並非法律專業人員，故特別就今次審議對外諮詢了幾位

律師的意見，集思廣益，盡量為審議工作提供更多角度

的考量。場內場外、會前會後，整個團隊都在「連

軸轉」。「條文內的各種定義、罪行元素及法律原

則的細節同樣重要，我們所有同事一刻也沒閒

着。場內我們在開會審議，場外大家繼續收

集梳理各方意見，會後團隊再繼續討

論接下來要審議的條文等。」

◆香港文匯報記者康敬

蹉跎超過26年
的基本法第二十
三條本地立法終
於完成，楊永杰
表示：「《維護

國家安全條例》承載了許許
多多地區前輩的共同心願，
也 承 載 着 市 民 的 根 本 願
望。」對自己能夠成為法案
委員會成員參與審議，他感
到與有榮焉。
楊永杰對基本法第二十三
條本地立法有一份情意結，
回想起 2003 年，他第一日
到九龍城區工作就是宣傳有
關的立法工作。當時，他拿
了數萬份有關二十三條立法
的宣傳小冊子到地區團體，
再透過地區網絡向市民解釋
立法工作。「可惜當年立唔
到法，為維護國家安全留下
嚴重後患，更導致 2014 年
違 法 『 佔 中 』 、 2016 年
『 旺 暴 』 和 2019 年 『 黑
暴』的出現。」
他坦言，過去的內耗、
混亂與市民大眾的根本願
望完全不一致，香港也浪
費 了 太 多 時 間 在 內 部 爭
拗，而這些爭拗也有來自
外部勢力的干預。如今，
《維護國家安全條例》通
過後，香港社會終於可以
集 中 精 力 謀 發 展 、 惠 民
生，「住的地方舒服些、
荷包的錢多些、生活輕鬆
些，獲得感、幸福感提高
了，這些才是市民最根本
的想法。」

◆香港文匯報記者 康敬

◆楊永杰表示，自己並非法律專業人員，故特別就今次審議對外諮詢了幾位律
師的意見，集思廣益，盡量為審議工作提供更多角度的考量。

香港文匯報記者黃金源 攝
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「是否行過軍事禁區就算犯法？」「若有『龍
友』收錢影相，但唔知委託人是間諜，是否

會犯法？」等等……數以百計的假設場景，要如何
幫助街坊釋疑，正確理解香港特區維護國家安全的
重要性？楊永杰在訪問中表示，「許多市民對基本
法第二十三條立法諮詢文件的種種疑慮，正好透過
審議《維護國家安全條例草案》期間提出來，由特
區政府官員作進一步解釋，讓市民清晰理解條例對
他們不會有太大影響。」
要說特別花心思的部分，楊永杰坦言自己並非法

律專業人員，故在審議條文時
特別諮詢了律師的意見。從事地

區工作出身的他，更要思考將社會
大眾的疑慮帶入議會。他表示，很多

街坊提出一些很實際的憂慮，大家想明確
到底國家安全條例對普通市民的影響是否真

的這麼大。

反映地區心聲市民憂慮
他以「是否真的行過軍事禁區就犯法」為

例，「雖然事實不是如此，但很多街坊看諮詢
文件時會產生許多類似的疑慮。」現實中，大
家都很容易接觸到的添馬艦就是軍事禁區，
「在條例草案中是說『接近』這些軍事禁地就
有可能違法……再如有『龍友』（攝影愛好者）
收錢影相，但唔知委託人是間諜，是否會犯
法？這些問題我要提出來，再由政府官員解釋
清楚，街坊就能釋疑，更清楚條例對他們不會
有太大影響，前提是沒有危害國家安全的意
圖……你沒想過做漢奸的話就不會有問題，這

部法例主要是針對極少數危害國家安全的
人。」
楊永杰認為，市民對條例有疑慮，正是由於大家

對立法的重視。過去香港發生的種種亂象，讓社會
陷入內耗之中，如今《維護國家安全條例》在立法
會全票通過，在維護國家安全的機制上堵漏洞、補
短板，大家再也不用擔心再出現社會混亂、議會亂
象等。他形容「這是一種福氣，香港終於可以聚焦
發展經濟，社會才有新景象。」

將於民間全方位開展推廣工作
《維護國家安全條例》已於昨日（23日）正式刊

憲生效。身為九龍社團聯會副理事長，楊永杰說，
這是新的開始，接下來是全方位開展推廣工作。
「政府有政府的角色，民間有民間的角色。政府需
要向公眾多些解說、推廣、教育，我們民間也很願
意用不同形式，向老中青街坊講解香港特區維護國
家安全的重要性。」目前，他蒐集到在4月 15日
「全民國家安全教育日」前舉行的地區推廣活動已
有20多場。

香港文匯報訊（記者 黃書蘭）九龍倉集團昨日
發表聲明，表示歡迎《維護國家安全條例》正式
實施。九龍倉集團主席兼常務董事吳天海表示，
世界各地沒有任何地方不訂立國安法例，香港回
歸祖國20多年來，已徹底證明沒有國安法例不可
行。
吳天海表示，堅信「一國兩制」是香港繁榮穩

定的基石，市民和任何企業不能再經歷如2019年
的打擊，故集團支持香港特區就基本法第二十三
條本地立法，並認為條例的通過，強化了「一
國」，同時也強化了「兩制」。

香港文匯報訊（記者 黃書蘭）《維護國家安全
條例》正式刊憲，全面堵塞國家安全漏洞。香港再
出發大聯盟昨日發布情景短劇《滴水不漏》，讓市
民體會「上漏不止，下不可居」的道理。
情景短劇《滴水不漏》透過講述3位同居室友面對
房屋漏水時的態度，有人懶散樂觀，有人節儉固
執，有人優柔寡斷，隨着漏水問題不斷惡化，導致
危險降臨，最後3人被迫面對現實，聘請工程公司專
業合資格師傅修補漏洞。
影片暗喻有問題要立即處理，漏洞

不會自己修補，拖延不能解決問題，
條例旨在修補漏洞，令市民住得安
心、生活開心。片尾強調有漏洞就要
快補，補國安漏洞更是愈快愈好。 掃碼睇片

短劇《滴水不漏》發布
喻補國安漏洞不能拖

九倉：條例通過 強化「一國兩制」

香港文匯報訊（記
者 王鼎煌）《維護國
家安全條例》昨日刊
憲生效，標誌着香港
特區完成憲制責任，
為香港長期發展奠下
穩健基礎。香港升旗
隊總會昨日舉行了
「2024 年 周 年 檢 閱
禮」，擔任主禮嘉賓
的特區政府民政及青
年事務局局長麥美娟
致辭時表示，是次活
動象徵着香港國家安
全發展的重要里程
碑。總會總監伍煥杰
表示，會方將持續加
強愛國主義教育、傳承弘揚愛國主義精神，提升
各界市民的國家民族意識和愛國情懷。

出席升旗隊總會「周年檢閱禮」
麥美娟、解放軍駐港部隊副參謀長劉朝輝等，
昨日為香港升旗隊總會「2024年周年檢閱禮」主
禮，中、小學及幼稚園隊員、家長、校長、老
師、各界嘉賓和義工共約2,000人出席。
典禮上，解放軍駐港部隊帶領學員及導師舉行升
旗儀式。麥美娟致辭時表示，愛國主義教育是社會
進步、民族振興的基石，也是提高青年人素質的根
本。在《維護國家安全條例》刊憲生效的日子，總
會在周年檢閱禮上，由解放軍駐港部隊帶領升旗隊
伍進行升旗儀式，象徵着香港國家安全發展的重要

里程碑，「國安才會家安。」
總會主席周世耀表揚參與檢閱禮的隊員，透

過刻苦鍛煉步操和升旗禮儀，培養了堅毅意志
和團結守紀的精神。他表示，總會一貫積極推
動國民教育活動，透過家長、隊員參與和聯校
協作模式，以多元化和趣味化的學習活動，加
強學生對中華文化和國家發展成就的認識，培
養學生的國家觀念和愛國精神。

升旗隊總會：續提升民族意識愛國情懷
總會總監伍煥杰表示，《維護國家安全條例》旨

在讓香港市民可重新過上平靜安穩的生活，行使自
己的權利，並讓安全得到更大保障，「社會有了安
全，才有穩定，有了穩定，才有繁榮。」
他透露，總會將持續加強愛國主義教育、傳承

弘揚愛國主義精神，並繼續與社會各界人士共同
推動愛國主義教育，提升各界市民的國家民族意
識和愛國情懷 。
來自基督教香港信義會元朗信義中學的辜廷恩

於這次檢閱禮任所在學校隊列隊長。她接受香港
文匯報記者訪問時表示，自己加入升旗隊已經
10年，「參與升旗訓練不僅磨練意志力，使自
己獲得更強使命感，亦增強自己的國民身份認同
與民族自豪感。」
總會榮譽總監、香港教育工作者聯會黃楚標中

學校長許振隆向香港文匯報記者指出，這次檢閱
禮的參與人數高達2,000人，參與學校有51所，
均為歷年之最，「這彰顯了香港社會，包括家長
在內，對國家安全教育及國民身份認同的重視與
認可。」

麥美娟：愛國主義教育是社會進步基石

◆麥美娟出席典禮並檢閱各校學生升旗隊。
香港文匯報記者曾興偉 攝 ◆多所學校的學生升旗隊隊員參加典禮。 香港文匯報記者曾興偉 攝

李家超：港今後可輕裝上陣 專注拓經濟改善民生
香港文匯報訊 香港特區《維護國家安全條

例》於昨日正式刊憲生效，特區行政長官李
家超昨日在一公開活動上致辭時表示，昨日
是 3月23日，是一個對香港而言有特別的意
義、有歷史意義的日子，是令香港社會感到驕
傲和鼓舞的日子。香港特區完成了基本法第二
十三條本地立法的憲制責任和歷史使命，更有
效保障國家安全。

李家超強調，香港特區今後可以輕裝上陣，
全神貫注發展經濟、改善民生。特區政府將繼
續推動提升香港與內地和國際的互聯互通，主
動積極融入國家發展大局，同時鞏固和提升香
港的國際競爭力，為香港特區的璀璨未來譜寫
新篇章。

陳國基：市民安全得到更大保障

特區政府政務司司長陳國基在另一活動上回
應記者提問時表示，《維護國家安全條例》刊
憲生效後，香港安全得到更大保障，「我很相
信，像 2014 年『佔中』事件、2019 年『黑
暴』事件不會再出現。在這個情況下，香港市
民可以行使自己的權利，可以很安全地在香港
工作、讀書、生活，我相信他們的安全得到更
大保障，所以今日非常值得紀念，是歷史性時

刻。」
他強調，特區政府未來日子會繼續向外國和

團體解釋條例的內容，同時，「正如行政長官
所說，在經濟和民生方面，我們會盡量去做。
香港過去幾年經歷疫情，我們的經濟受到一些
影響，我們希望未來可做更多工作，在這方面
能盡快追上，令市民收入和公司營利有很大改
進，這就是我們未來要做的事。」


